
ИЮНЬ 2023 
№ 12 (2993) 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 

ИЮНЬ 2023 
№ 12 (2993) 4 5ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

ГЕРЦЕНОВСКИЙ 
ПМЭФ

УЧИТЬСЯ РАДИ 
БУДУЩЕГО

Петербургский международный экономический форум традиционно 
стал одной из крупнейших площадок, где обсуждаются темы 
экономического развития и сотрудничества, подписывается 
значительное количество договоров и соглашений. В этом году большое 
внимание на форуме уделяется вопросам образования, подготовка 
которых была поручена в числе прочих организаторов и Герценовскому 
университету.

В Герценовском университете стартовала программа 
дополнительного образования «Деятельность советника 
директора по воспитанию и взаимодействию с детскими 
общественными организациями». Учителя из разных регионов 
России, занимающие должность советника по воспитанию, 
прошли обучение у лучших специалистов в сфере образования  
и воспитательной работы, в том числе и преподавателей  
РГПУ им. А. И. Герцена, чтобы сделать свою работу ещё более 
эффективной и помочь своим ученикам вырасти достойными  
и счастливыми людьми.

ПОД ЗНАКОМ ПЕЛИКАНА

ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспондент «ПВ»

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

она включает в себя не только 
школьных учителей-предметни-
ков, но и педагогов дополнитель-
ного образования. школьных пси-
хологов, социальных педагогов, 
воспитателей и преподавателей 
СПО. Этот разнообразный со-
став делает её яркой и интерес-
ной организацией. Мы участвуем 
во многих региональных и меж- 
региональных мероприятиях, 
представляем наш регион на все-
российских форумах. Кроме того, 
мы организуем два больших меро-
приятия — выступаем соорганиза-
торами Форума молодых педаго-
гов России в Гатчине и проводим 
в центре «Интеллект» форум «Под 
крылом пеликана». На него коман-
дами приезжают наши коллеги 
из других регионов, и мы органи-
зуем дебаты, учим их аргументи-
рованно отстаивать свою точку 
зрения, что, на мой взгляд, очень 
важно в любой профессии. Кро-
ме того, мы все являемся члена-
ми одной команды, и если нуж-
но где-то выступить, принять 
участие в каком-либо меропри-
ятии, все готовы откликнуться.

— Что нужно, чтобы присо- 
единиться к Ассоциации?

— Нужно быть молодым и ини-
циативным учителем Ленинград-
ской области. Если выпускни-
ки Герценовского университета, 
которые планируют развиваться 
в профессии, захотят вступить 
в Ассоциацию молодых педаго-
гов и стать частью нашей коман-
ды, мы будем очень рады. 

Нам хотелось бы показать на 
собственном примере, что учи-
тель — это человек, который раз-
вивается во всех направлениях, 
ведёт активный образ жизни, мо-
жет постоянно повышать своё ма-
стерство.

— Центр «Интеллект» ра-
ботает не только с детьми, 
но также и с педагогами. Как 
вы помогаете учителям в ра-
боте с одарёнными учениками?

— Вы руководите Ассоциаци-
ей молодых педагогов, а также 
центром развития одарённых 
детей и юношества «Интел-
лект». Расскажите о Вашем ка-
рьерном пути. Как Вы пришли 
к тому, что не просто препо-
даёте, но и помогаете раскры-
вать таланты как ученикам, 
так и коллегам?

— После окончания РГПУ  
им. А. И. Герцена я, как и мои од-
нокурсники, стоял перед выбо-
ром, куда пойти дальше — в школу 
или в иную область деятельности. 
Я тогда не смог найти что-то ин-
тересное для меня в другой об-
ласти, и меня как раз пригласи-
ли в гимназию в городе Гатчина. 
Я думал, что поработаю там мак-
симум год, а потом продолжу по-
иски. Но в тот год у меня произо-
шло то, что очень важно в начале 
вхождения в профессию — получе-
ние того заряда энергии, который 
помогает полюбить свою работу 
и продолжить развиваться. Рабо-
тая учителем немецкого языка, 
я попал в конкурсное движение, 
смог победить во всероссийском 
конкурсе «Учитель года — 2014». 
Любой конкурс — это всегда воз-
можность увидеть новые места, 
возможность карьерного роста, 
как горизонтального, так и верти-
кального. После этого мне пред-
ложили занять должность руко-
водителя центра «Интеллект». 
У меня возникло желание сде-
лать что-то интересное для сво-
его региона и своих коллег-учи-
телей, так было решено создать 
Ассоциацию молодых педагогов 
Ленинградской области, кото-
рая помогала бы раскрыться но-
вым талантам, объединяла вместе 
успешных и мотивированных мо-
лодых учителей и помогала разви-
вать педагогическую науку.

— Чем занимается Ассоциа-
ция и какие возможности предо-
ставляет молодым учителям?

— Ассоциация выросла из Со-
вета молодых учителей. Сейчас 

Денис Рочев:
«ХОРОШИЙ НАСТАВНИК 
ВДОХНОВЛЯЕТ 
СОБСТВЕННЫМ ПРИМЕРОМ»

Выпускник Герценовского университета Денис Рочев, ставший в 2014 году победителем 
Всероссийского конкурса «Учитель года», уверен, что профессия педагога открывает безграничные 
возможности для карьерного роста и творческой самореализации. Сегодня он является 
руководителем центра развития одарённых детей и юношества «Интеллект» и председателем 
Ассоциации молодых педагогов Ленинградской области, помогая раскрывать таланты как 
школьникам, так и своим коллегам — молодым педагогам.

— С одарёнными детьми долж-
ны работать увлечённые педаго-
ги, и мы стараемся, чтобы кол-
леги были в поле нашего зрения 
и могли получить профессиональ-
ную поддержку. Мы приглашаем 
их для участия в программах по-
вышения квалификации и тре-
нингах для учителей, которые го-
товят школьников к олимпиадам. 
Также мы реализуем семинары 
для молодых педагогов.

— Как центр взаимодей-
ствует с Герценовским универ-
ситетом?

— Мы входим в Герценов-
ский образовательный округ. 
С ректором Сергеем Валенти-
новичем Тарасовым мы обсуж-
дали возможность проведения 
серии мастер-классов для сту-
дентов, и будем очень рады, если 
эта инициатива будет реализова-
на. Это поможет выпускникам пе-
дагогического вуза увидеть соб-
ственными глазами пример того, 
что профессия учителя мо-
жет быть интересной, динамичной 
и открывающей множество воз-
можностей для карьерного роста. 
Также мы рассматриваем возмож-
ность привлечения герценовцев 
для работы в центре. Програм-
мы, которые мы реализуем, ку-
рируют разные вузы, в том числе 
и РГПУ им. А. И. Герцена. Кро-
ме того, Герценовский универси-
тет является площадкой прове-
дения Всероссийской олимпиады 
школьников, сооргонизатором 
которой является центр «Ин-
теллект».

— Почему для Вас важно де-
литься опытом с молодыми кол-
легами и помогать им реализо-
вываться в профессии?

— Я помню себя, когда я толь-
ко начинал работать, и, возможно, 
мне не хватало каких-то интерес-
ных идей, приёмов и техноло-
гий для ведения урока. Я ходил 
на занятия к Игорю Борисовичу 
Смирнову, который являлся  

доцентом Герценовского универ-
ситета и победителем конкурса 
«Учитель года — 2002». Это мой 
наставник в профессии, и пер-
вые интересные методики про-
ведения уроков я перенял именно 
у него, когда он вёл у нас практи-
ку по методике преподавания не-
мецкого языка. 

— Каков в Вашем понимании 
идеальный наставник и что 
он должен дать своему подо-
печному?

— Хороший наставник — 
это тот, кто вдохновляет своим 
собственным примером, доброже-
лательно даёт советы и показыва-
ет возможности для молодого пе-
дагога, которые не всегда можно 
увидеть самостоятельно. Я думаю, 
это человек, который сам любит 
свою профессию и готов делить-
ся своим мастерством.

— Участие в конкурсах и про-
фессиональных мероприятиях 
занимает время, и не секрет, 
наверное, что у учителей и так 
достаточно большая загружен-
ность на работе, это и под-
готовка к урокам, и бумаж-
ная рутина. Поделитесь, как 
всё успевать?

— Самое главное — это искрен-
не хотеть быть в конкурсном дви-
жении, и оно поднимет тебя на 
абсолютно новый уровень профес-
сионального развития. Поэтому 
я хотел бы пожелать студентам, 
которые мечтают о педагогиче-
ской карьере, смело участвовать 
во всех конкурсах различного 
уровня, вступать в профессио-
нальные объединения. Сегодня 
существует очень много возмож-
ностей для того, чтобы проявить 
себя в среде таких же мотиви-
рованных и активных коллег. 
И я думаю, всё успевает тот, у кого 
есть желание.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ в меро-
приятиях программы ПМЭФ 
принял министр просвещения  
Сергей Кравцов. На одном из 
них глава ведомства вручил губер-
натору Санкт-Петербурга Алексан-
дру Беглову издание избранных 
статей К. Д. Ушинского, подготов-
ленное в РГПУ им. А. И. Герцена 

ПРОГРАММА «Деятельность со-
ветника директора по воспитанию 
и взаимодействию с детскими об-
щественными организациями» ре-
ализуется в рамках проекта «Нави-
гаторы детства» — это открытый 
конкурс Министерства просвеще-
ния Российской Федерации и Рос-

сийского движения школьников по 
отбору кандидатов на должность 
советника директора школы по 
воспитанию и работе с детскими 
объединениями.

РГПУ им. А. И. Герцена стал 
одной из её площадок. За июнь  

обучение в университете прошли 
два потока слушателей програм-
мы, в каждом из которых было 
по 300 человек из разных регио-
нов — Саратовской, Нижегород-
ской, Мурманской, Вологодской, 
Калининградской, Калужской, 
Оренбургской, Ленинградской  

к 200-летию со дня рождения од-
ного из основателей российской 
педагогики. Выпущенное в Год пе-
дагога и наставника, это репринт-
ное издание объединило основ-
ные работы Ушинского, которые, 
вне всякого сомнения, актуальны 
как сегодня, так и для будущих по-
колений педагогов.

областей, Республики Карелия 
и Чувашской Республики.

Обучение включало в себя экс-
курсии, командную работу, лекции 
и дискуссии на различные темы, 
такие как воспитание, норматив-
ное обеспечение деятельности, 
проектирования и социального 
партнерства, повышение профес-
сиональных компетенций и совре-
менные педагогические подходы.

На открытии первой смены об-
разовательной программы с при-
ветственным словом к участ-
никам обратился ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов: 
«Сегодня актуальнейшей задачей 
является формирование единого 
воспитательного пространства. 
И, конечно, очень важны базовые 
ценности, которые существуют 
как в вербализированном виде, 
так и в скрытом виде — как об-
разцы поведения, образцы отно-
шения к делу, к людям, к Родине, 
к своему городу. Для нашего уни-
верситета очень важно, что нам 
доверили быть одной из площа-
док проведения таких занятий. 
Это больше, чем просто курсы 
повышения квалификации, по-
тому что наша задача заключает-
ся не только в передаче знаний, но 
и в сплочении коллектива профес-
сионалов, которые занимаются 
вопросами воспитания и социа- 
лизации школьников».

В качестве эксперта в образова-
тельной программе приняла уча-
стие директор Департамента го-
сударственной политики в сфере 
воспитания, дополнительного об-
разования и детского отдыха Ми-
нистерства просвещения России 
Наталия Наумова. Она выступила 
с лекцией на тему «Система вос-
питания — единство целей, содер-
жание и практика».

Занятия проходили также в те-
атрально-концертном комплек-
се «Карнавал» Санкт-Петербург-
ского Дворца творчества юных, 
где состоялся Фестиваль воспи-
тательных практик. С лекциями 
выступали представители Рос-
сийского движения детей и мо-
лодёжи (РДДМ) и международ-
ного детского центра «Артек». 
Опытом реализации различных 
воспитательных практик поде-
лились педагоги школ и учреж-
дений дополнительного образо-
вания Санкт-Петербурга.

В рамках обучения педагоги 
прослушали лекции от экспер-
тов просветительского общества 
«Знание» — Марина Муратова 
и Антон Тихонов объяснили, как 
понимать молодёжь, как орга-
низовать мероприятие, которое  

будет интересно современным де-
тям, и не допустить при этом рас-
пространённых ошибок.

В последний день своего обуче-
ния слушатели программы защи-
тили итоговые проекты, посвящён-
ные экологическому воспитанию, 
формированию патриотическо-
го мировоззрения, организации 
досуга школьников, взаимоотно-
шениям детей и родителей и дру-
гим аспектам.

Педагоги, ставшие участника-
ми образовательной программы, 
отметили, что получаемые ими 
в процессе обучения знания очень 
важны для совершенствования их 
профессиональной деятельности.

Для меня очень важно развиваться, учиться, перенимать 
опыт, делиться наработками. Также я хотела бы познакомить-
ся с коллегами из других регионов, глубже узнать свою профес-
сию и совершенствоваться в ней.

ВИКТОРИЯ ЖАРКОВА,  
советник директора по воспитанию  
и взаимодействию с детскими общественными 
организациями Яблоневской школы посёлка 
Яблоневка Калининградской области

Я думаю, что после этого большого и важного мероприя-
тия мы должны внести какие-либо положительные новшества 
в нашу деятельность, и не столько для себя, сколько для детей.  
Лично я приехала именно с этой целью — внести в свою  
работу что-то новое.

ЖАННА САДОВСКАЯ,  
советник директора по воспитанию  

и взаимодействию с детскими общественными 
организациями гимназии им. Героя РФ  

А. В. Катериничева города Гурьевск 
Калининградской области 

В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОШЁЛ ВТОРОЙ 
ПРОФЕССОРСКИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ФОРУМ «УНИВЕРСИТЕТ 
В ЭПОХУ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НОВАЦИЙ». ЕГО СОБЫТИЯ 
ПРОДЛИЛИСЬ С 1 ПО 4 ИЮНЯ. В ДЕНЬ ОТКРЫТИЯ СОСТОЯЛИСЬ 
ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ, КРУГЛЫЙ СТОЛ, А ТАКЖЕ 
ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОЙ  
И НАУЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ДИСКУССИОННОЙ ПЛОЩАДКЕ. 
С ПРИВЕТСТВЕННЫМИ СЛОВАМИ ВЫСТУПИЛИ ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ОБРАЗОВАНИЯ  
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА И РЕКТОР РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА  
СЕРГЕЙ ТАРАСОВ. ОРГАНИЗАТОРОМ ФОРУМА ЯВЛЯЛОСЬ 
РОССИЙСКОЕ ПРОФЕССОРСКОЕ СОБРАНИЕ.

ДИСКУССИОННУЮ ПЛОЩАДКУ «Кто Вы, современный про-
фессор?» провели проректор по научной работе и инновацион-
ной деятельности Светлана Писарева и директор института пе-
дагогики Алла Тряпицына. Здесь прошло обсуждение таких 
аспектов в преподавательской и исследовательской деятель-
ности, как критерии повышения качества образования, риски 
современности в образовании, лидерство и наставничество.

На круглом столе «Перспективы развития системы высше-
го педагогического образования в современной России» про-
звучали доклады на темы трансформации педагогического 
образования, его структурных изменений, ценностных основ 
преподавания, цифровых изменений сферы. В работе кругло-
го стола приняла участие проректор по образовательной дея-
тельности и цифровой трансформации Виктория Снегурова.

Центральным событием первого дня форума стало пленарное 
заседание. Его провели в Колонном зале Студенческого дворца 
культуры. Было продемонстрировано видеоприветствие ми-
нистра Сергея Кравцова. Перед аудиторией выступили с при-
ветствием Сергей Тарасов и Ольга Васильева. Приветствовал 
форум и Владислав Гриб, председатель Российского профес-
сорского собрания. Ольга Васильева поздравила коллег с Днём 
защиты детей, рассказала об истории и деятельности Россий-
ской академии образования. Затем прозвучали доклады участ-
ников пленарного заседания.

Алла Тряпицына, директор института педагогики, предва-
рила обсуждение: «Наша дискуссионная площадка появилась 
в программе не случайно. Два года назад, когда в Герценов-
ском университете проходил Первый профессорский педа-
гогический форум, выяснилось, что присутствующим очень 
интересно узнать, что из себя представляет современный про-
фессор, как изменилась его профессиональная деятельность, 
ценностные ориентации, положение профессора в обществе, 
появились ли у него новые функции. Как и в прошлый раз, 
мы провели перед форумом большой опрос о профессиональ-
ной деятельности профессора, и сегодня я предлагаю срав-
нить результаты последнего опроса с теми, которые мы по-
лучили два года назад».

VIVANT PROFESSORES! 

Беседовала  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Своеобразным подарком участ-
никам форума стала и выставка 
детского рисунка, организован-
ная герценовцами по инициативе 
Министерства просвещения.  
Экспозиция представила луч-
шие работы участников Все-
российского конкурса детского 
рисунка «XXI век глазами детей», 

проводившегося университе-
том тоже в рамках мероприя-
тий Года педагога и наставника. 
Конкурс направлен на создание 
условий для выявления творче-
ского потенциала детей, широ-
кого знакомства с результатами 
детского художественного твор-
чества, формирования истори-
ческого сознания подрастающе-
го поколения, пополнение архива 
современных детских рисунков. 
Вот почему проект вызвал инте-
рес у коллег из Архивного комите-
та Санкт-Петербурга. «На полях» 
форума ректор Герценовского уни-
верситета Сергей Тарасов и пред-
седатель комитета Петр Тищенко 
обсудили вопросы передачи дет-
ских рисунков в городской архив. 

В рамках программы фору-
ма состоялась церемония под-
писания соглашения о сотруд-
ничестве РГПУ им. А. И. Герцена 
с учебно-методическим центром 
военно-патриотического воспи-
тания молодёжи «Аванград». Эта 
авторитетная организация была 
учреждена Правительством Мо-
сквы и Правительством Москов-
ской области при поддержке Ми-
нистерства обороны РФ.

В планах партнёров — совмест-
ная разработка образовательных 
и методических программ в сфе-
ре гражданского и военно-па-
триотического воспитания детей 
и молодёжи, а также подготовки 
педагогических кадров. Напом-
ним, что первым шагом к подпи-
санию соглашения стал визит ди-
ректора центра в Герценовский 
университет в начале июня.

Герценовский университет уча-
ствовал в каждом дне форума. 
Были подписаны и другие со-
глашения. Так, партнёром РГПУ 
им. А. И. Герцена стал Банк ВТБ.  

Широкий круг аспектов сотруд-
ничества в рамках подписанного  
документа позволит вывести на 
новый уровень уже существующее 
взаимодействие. Как сообщается 
в пресс-релизе банка, ВТБ уже ак-
тивно взаимодействует с РГПУ им. 
А. И. Герцена по модернизации 
системы контроля и управления  
доступом, поддерживая обновле-
ние инфраструктуры вуза. Банк 
и университет обсуждают во-
просы интеграции банковских 

карт в IT-решения университе-
та, что позволит использовать 
их в качестве пропуска для вхо-
да на территорию и доступа к ин-
формационным ресурсам РГПУ 
им. А. И. Герцена. 

17 июня студенты представи-
ли РГПУ им. А. И. Герцена на мо-
лодёжном дне форума.

ОФ
ИЦ

ИА
ЛЬ

НЫ
Й 

СА
ЙТ

 П
М

ЭФ
'2

3

Смотрите интервью  
с Денисом Рочевым  

на видеоканале  
газеты «Педагогические вести»


